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Contrariamente a la información que se maneja,  los agricultores cultivadores de la 
hoja de coca (Que no son narcotraficantes), quieren abandonar el estatus de ilicitud 
que los condena al clandestinage y a la pobreza. Ellos tienen la esperanza que desde 
algún lugar les llegará la solución que les permitirá, con sus hijos desarrollarse en paz. 
Esta esperanza es confrontada por la cruda realidad: “Hoy día, tienen que 
alimentarse vestirse y curarse de sus enfermedades”. 

La oferta y la demanda (O&D), como elemento de análisis para llevar al 
mercado  los productos, del Desarrollo Agrícola Alternativo(DAA), han sido 
temerosamente utilizados por los economistas. Especialmente por ese 
prurito, “pre caida muro de berlin”, que los enmarcaba, en una aparente 
orientación “capitalista”. El solo mencionar la O&D, identificaba a los 
“expertos del desarrollo”,  como pro capitalistas, y por lo tanto anti 
socialistas. 

Ese estereotipo conceptual se mantuvo, y se acrecentó durante las décadas de los 80 y 
90, complementadas por actitudes populistas y el aún vigente temor al terrorismo. 
Lamentablemente, el milenio inicia sus acciones de desarrollo social con esta misma 
restricción mental. 

El DAA basado en la Oferta, presenta dos variantes: La primera sostenida por los 
agricultores cocaleros, que proponen utilizar a la hoja de coca como producto 
bandera, industrializarlo y propiciar el retiro del Anexo I de la lista de estupefacientes 
de la OMC. Este nuevo estatus de la hoja de coca permitiría la libre comercialización 
internacional, de los productos derivados de la hoja de coca.  

La segunda, sostenida por las ONGs                  (Proyectos “oenegeros”), que 
proponen, que en las zonas productoras de hoja de coca, los agricultores deben 
trabajar Otros Productos Agrícolas (OPAs), que  por las características climáticas, se 
cultivan en la zona. Reemplazar la hoja de coca, con la producción de Yuca, Papaya, 
Cacao, Palma aceitera. Etc,. La erradicación de los cultivos de coca y la entrega de 
semillas, y la donación de pequeñas compensaciones económicas iniciales a los 
agricultores, es el procedimiento que han venido llevando a cabo. Todos marcados 
absolutamente por el más rotundo fracaso. Los Oenegeros lo llaman Desarrollo 
Alternativo con erradicación forzosa o voluntaria de los cultivos ilícitos. 

La producción de la cocaína se ha desarrollado estrepitosamente, con 
niveles de sofisticación que, para el resto de la agricultura en la zona, es 
tecnológicamente tan distante que ni siquiera está enterada. El Uso de Acido 
giberélico (Giberilina), una hormona que esparcido en sus plantaciones, les 
permite hasta 2 cosechas más por año, pues acelera el brote de nuevas 
hojas, fuera de estación. La selección de variedades resistentes al hongo 



Fusarium. Unidades productivas cada ves más pequeñas, integradas 
verticalmente, pues producen sus plantones, las cultivan, cosechan sus 
hojas, las secan, las maceran en pozas para producir su PBC, y las procesan 
en escurridizos  laboratorios, en donde la producción de 10 hectáreas de 
coca se concentra  en un solo kilogramo de refinada cocaina, de gran valor y 
de fácil transporte hasta “su mercado”. La lucha contra la introducción de 
los insumos precursores a la producción de cocaína fracasó, por que se 
convirtió en una proveeduría tipo hormiga (pequeñísimas cantidades, 
indetectables por los controles establecidos). 

Definitivamente hay que buscar una solución, con un enfoque social y económico 
diferente. 

El Narcotráfico es un problema policial y de carácter internacional. Debe acrecentarse 
y actuar con eficiencia, delinear la interdicción, con medios satelitales que desalienten 
a los narcotraficantes,  pero no debe mezclarse con los proyectos del DAA. 

El DAA debe retirar su enfoque desarrollista desde el punto de vista de  La Oferta, y 
empezar a trabajar con determinación La Demanda de los OPAs.  Ya no concentrarse 
en la demanda del producto del narcotráfico: La Cocaína. Tienen sus propios sistemas 
de combate y reducción de sus usos, en los países desarrollados.  

Se trata más bien, de enfocar el DAA, desde la demanda, con los Otros Productos 
Agrícolas (OPAs). 

El trabajo del Estado  y de los Organismos Internacionales de la Lucha 
Contra las Drogas(OILCD), tiene que orientarse a  desarrollar mercados, para 
“los OPAs” de los agricultores cocaleros. Crearles, sus mercados, 
instalarles compradores de sus OPAs, que les paguen de inmediato, contra 
entrega y a buenos precios, como lo hace el narcotráfico con la hoja de 
coca. 

En Singapur se informa de una fábrica de producción de almidón de yuca, que 
compra como máximo a  agricultores que producen hasta 5 toneladas. Se evita el 
latifundio y se distribuye los ingresos. Las procesadoras de pulpa de mango utilizan 
los altos volúmenes de producción, logrando una estandarización del producto  en 
cuanto a su calidad . La producción de alcohol para combustible, en base a la entrega 
de caña de pequeños agricultores estabiliza y orienta una sociedad trabajadora y bien 
remunerada. La reforestación de las zonas no agrícolas con especies de alto valor 
maderero, permite una explotación económica y ecológica del bosque, y retrae la tala 
ilegal, la madera sale al mercado internacional, ya procesado y secado por grandes 
centros industriales que compraron la madera rolliza,  a los agricultores forestales 
instalados en la zona. 

El DAA tiene que comenzar comprando los OPAs a los agricultores cocaleros, para 
que puedan sustituir inmediatamente sus ingresos. Tenemos que solucionarles el 



problema de que: Hoy día él (El agricultor cocalero) y su familia “tienen que 
alimentarse, vestirse y curarse de sus enfermedades”. 

EL DAA requiere de una acción decidida del estado y de los OILCD. 

Definitivamente un plan de esta envergadura tiene que comenzar por crear una 
estabilidad jurídica, y prioritariamente, la presencia de la ley y el estado en la región. 
El ordenamiento territorial, con la entrega de títulos de propiedad de los actuales 
posesionarios de tierras, les permitirá invertir en mejoras, en protección de sus bienes, 
en instalar infraestructuras de riego y en implementar tecnologías, con los que 
alcanzarán una productividad que les permitirá confort y esperanza en su actividad 
económica. 

La instalación de una gran base Militar con un aeropuerto adecuado para el despegue 
de grandes aviones cargueros, que transporten los OPAs ya procesados, y la presencia 
de una policía rápida  que les lleve la seguridad a las áreas rurales, es indispensable. 

Las plantas procesadoras, requerirán de incentivos tributarios y facilidades 
financieras que les permitan lograr competitividad internacional. 

Carreteras que permitan la salida de los productos a diferentes puertos de la costa, 
que ya están proyectadas y algunos en avanzada ejecución. 

En el Perú, el Gran proyecto de la Ferrovía Central que luego de construir el gran 
túnel trans-andino, continuará, desde Cerro de Pasco, llegando al valle del Huallaga, 
al Aguaytía y al Rio Ucayali. Haría llegar a los puertos del pacifico, los OPAs, con un 
flete de 7 dólares por tonelada métrica, los que actualmente cuestan 50 dólares. 

El Flete marítimo del Asia (China, Indonesia, Taiwán), hasta el Perú, cuesta 15 
dólares, el flete desde la  selva peruana, a un  puerto marítimo en el Océano Pacifico, 
cuesta 55 dólares. 

Un Gran proyecto. Uno que semeje al plan Marshal de Europa o a la de Mack Artur 
en Japón, tiene que estudiarse e implementarse. Tenemos la experiencia que, al 
desarrollarse la sociedad, el narcotráfico se repliega.  

Tengamos en cuenta, que, en esta expectante posibilidad de crecimiento social y 
económico  todo es inversión. Todo es recuperable, y  con espectaculares ganancias, 
(Para el estado y los inversionistas privados). No es necesario conmiseración ni 
caridad. Visión de negocio, pragmatismo y altruismo a la vez, grandes ganancias y 
una Sociedad Moderna e integrada a la PEA del mundo, sería el resultado de este: 
DESAROLLO AGRÍCOLA ALTERNATIVO ENFOCADO DESDE LA DEMANDA. 
Al Futuro no se le espera, al futuro se le construye.  

* Congresista de La Republica. Vicepresidente de la Comisión de Ambiente y 
Ecología”  


